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一. 导言

1. 大会第二十九届会议，依照第五委员会的建议，审议了下列文件:联合检

查组关于联合国人事问题的报告(A/8454 和 A/8826)，行政管理处的主要建议(A/

C. 5/160 VAdd. 1)和秘书长的有关报告(A/C. 5/1601 和 A/C. 咣 639 )，以

及行政与预算问题咨询委员会的有关报告(A/9608/Add. 1 和 A/9841 )后，决

定授权秘书长着手执行其报告中所载的提议，顾到咨询委员会的意见，并请他就这

些提议的执行进展情况，向大会第三十一届会议提出报告。 本报告因此载有关于

在这方面所采取行动的资料。

二. 秘书处工作人员的基本结构

A. 工作分类

2. 大会根据秘书长( A/C. 号11 601，第 10 段)和咨询委员会 (A/9841，第

15 段)都表示同意的联合检查组的建议(建议 1 )和行政管理处的建议(建议 4 ), 

作出了决定，由秘书长在一九七五和一九七六年内征聘一批外聘专家，以计划和研

拟一个包括秘书处所有专门职等在内的经过适当考虑和拟订的工作分类制度，并通

过，训练课程来促进大家对这个制度的了解。 一位专家已于一九七五年九月就职，

两位专家于一九七六年就职，其余一位则于一九七六年六月就职，这批专家正在就需

按地域分配或需有特殊语文条件的员额进行研究。研究的目的是要研拟出一项分类

计划，确实结合一个员额的工作复杂性和他所属的等级，以便会有公平的等级划分。

3。 专家组对关于有待分类的员额和它们的现任职员的现有资料进行了初步-

APYt分析后，选出了一些因素作为评价员额的暂定标准。 这些"工作因素"包括:

执行任务所需的教育和经验、员额职务的性质和多样性、其职务对本组织工作的重

要性等。 该组目前正在详尽分析对调查表的答复，这些调查表曾经发给在纽约和

日内瓦的九十名左右具有代表性职务的工作人员，他们的等级、在该等级的年资、
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服务的时间和国籍都不一样. 对图书馆、会议事务部也正在分别进行一项研究。

关于调查表内所载的资料的详尽分析，希望在一九七六年十月完喇二继之将按照工
作因素，选出具有代表性的标准职位并加以分类，然亦再加以详细说明，作为分类

制度的基础. 其余的员额将利用具有代表性的标准员额因素加以分类，以完成整

个制度. 在地域和语文员额方面的工作，应该在一九七创下半年究成。

B. 旦纪

4. 秘书长同意，联栓组第一1 项和第 16 项建议内的坚决主张的意见(Ajq
I

5/1臼马

第 8 段 ) t 即应找出并确定秘书处现有的业务类别，并应研拟作为管理工作人员基

础的必要人事政策和制度，在资历和职等之间建立明确的关系. 秘书长也同意行

制的第5 项建议内这个观念不但对专门人员职类适用万一般事务人员类也适用J

(A/C.5/1601，第 7 段) • 咨询委员会同意秘书长的做法( A/984 1，第 12 段).

目前在向外征聘工作人员和分派工作人员的工作的规划方面，都在使用一种业务类

结构. 区域性和语文员额所用的主要业务类包括下列工作:行政、经济、社会、

新闻、法律、语言、政治，最后还有出版、印刷和复制等. I关于核验总部计算机

档案内的工作人员资料方面，现在正对专门人员以上|职类的工作人员的职务进行审

查，以确定现有业务关结构是否适当. 每一类中每一级别的教育和经验的标准资

历都将加以确定，使其符合分类制度内适当的工作因素• I所有的出缺通告，现

在都列有关于招聘广告内员额等级的资格和应聘人将要撤务的领域的标准说明(联

检组建议 1 和行管处建议 13).

C • 改订总部一般事务人员职类

5. 秘书长同意联检组(建议 14) 和行管处(建议 27)的建议，并作了结论

(A/C. 5/160 1 ，第 15 段) ，认为改订总部一般事务人员职类是件重要的事.
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事实上，行政当局早在一九六二年就开始进行关于改订职类的研究。 但是从那时

起共提议了三种制度，其中没有一种能为工作人员所接受，纵然每种制度都是由行

政当局和工作人员代表所组成的工作小组联合制定的。 根据工作人员条例第 8 0 2 

条的规定在联合行政机构内设置的另一个有工作人员参加的工作小组，并未能结束其

工作，因为它不能就基于显示出目前纽约劳工市场类似员额的现行薪酬的数据来制

定薪给的提议达成协议. 工作组为了解决在这个问题上的分歧，一共举行了五十

八次会议. 最后，小组主席把工作报告编为两部分.第一部分在一九七五年十一

月出版，专门叙述提议的新的七级结构，并包括在执行和行使新制度方面所使用的

具体建议、标准和指导方针等等，小组对结构本身已犬致i达成协议。主席报告的第

二部分在一九七六年二月发出，其中载有很多与制订一个i一般事务人员职类的长期
薪给政策问题有关的意见和技术上的考虑。它并没有提出|任何的建议，因为小组可
笼就这方面达成协议。

6. 这个报告的两部分在由工作人员代表大会讨论中;工作人员代表大会是根

据工作人员条例第 8. 1 条的规定成立的，它有权向秘书长提出关于如何改善工作

人员情况的提议。工作人员代表又一次表示他们不愿意采用改订的一般事务人员职类，

主要原因是关于所提议旨在便利同"一般最佳条件"作经常比较的薪给比额的意见

不一致。 由于过去企图在这个问题上达致协议的情形，并由于国际公务员制度委

员会即将据有这个问题，秘书长提议把最后一个工作小组主席的报告发交该委员会，

供其审议。

7ω 这个报告的目的虽在处理已由秘书长提出并经大会核定均提案的执行问题，

但秘书长觉得他在这里不能把过去一年关于日内瓦一般事务人员的而同时又为联检

组最近向犬会提出报告(A/31/137 )主题的事件进而不谈。 这些事件强调日内

瓦的一般事务人员职类与总部同，也须加以改订。 日内瓦的问题，由于日内瓦办

事处与驻在日内瓦同一职类人数众多的其他组织的相互关系，变为更加复杂。秘书

长现正根据一九七六--_一九七七方案预算提出提案，伴可从一九七七年初开始在

日内瓦立即执行一项一般事务人员职类工作分类的研究。 秘书长打算扩大这个研

究的范围，最终将之推及于所有一般事务人员人数众多的各服务地点。 嗣后即须

作出安排来管理改订的总部、日内瓦和这些其他服务地点的一般事务人员。
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一. 征聘

A. 长期征聘计划

8. 长期征聘计划已按照联查组(建议 2 )和行管处(建议 7 )的建议拟订，

这个计划给秘书处;征聘事务处提供了一个估计每年征聘需要的工具，以使每一会员

国国民在按地域分配的员额中所占的人数于五年期间内不超出合理的范围. 这个

计划考虑到在这期i 间内的估计离职人数和全期间按地域分配的员额数的可能增加.

但计划的效用受l到政治和技术因素的限制. 很多任职人数过多的会员国继续为

其国民找寻秘书处的职位，因而增加秘书处的工作量1. 技术方面，必须考虑到的
情况证明是难l于准确预测的. 未来五年的员额需要为了下列原因不能预测: 不

仅不可能预先决定核可的预算规模，同样不确定的是每次主要审查会费分摊比额表

的影响和这期间内可能加入联合国的国家数目. 一九七二年编制第一个计划时有

132 个会员国. 其后四年中有 12 个国家加入了联合国. 结果在这期间内会费，

分摊比额有了重大的重新分配. 因此，由于种种原因，在环境尚未稳定和未来尚

不易预测以前，征聘计划将!继续只使已经显明的征聘需要突出。

B. 候选人名册

9. 联检组(建议 4 )和行管处(建议 15 )都建议设立一个中央候选人名册

一九七三年六月二十日，总部用计算机列出的候选人名册载有 5， 397 名候选人的资

料，其中包括5， 062 男性和 335 女性候选人. 名册包括的候选人来自 122 个会

员国，其中 60 个会员国有一个或多个女性候选人. 名册上没有候选人的国家包括

任职人数在合理范围内的 8 个国家，一个国家的任职人数过少和 14 个国家在秘书处
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没有国民任职φ 名册中的候选人有由政府推荐的(百分之二十九有由自己申
请的(百分之四十)也有来自其他来源的(百分之三十九 其他来源的包括由开

发计划署驻地代表、新闻中心主任、专门机构或l各犬学和各专业团体非政府方面推

荐的候选人. 各常驻代表团、国家征聘事务处、适当的专业机构、广告机构等收

到的应征信以及征聘特派团和秘书处工作人员在工作过程中对良好侯选人发出的邀

请都使名册增添新的侯选人. 名册每月修订一次，并定期审查名单，看看候选人

.的身分是否仍有效.这是一项具有自动性的特色，根据的是审查日期列在名册上所

增添的人名或关于候选人资料的改变. 如果根据审查日期向侯选人发出的信没有

回复，即从名册上把!候选人的名字和有关资料抽出来置于暂不使用的档案中.名册

的内部监视系统是按照征聘需要来调整的. 这个系统使候选人供应短缺的特殊方

面突出，不论是职业、国籍或性别方面，并使向之分发名册的各主要征聘部门注意

到这些方面. 最近进行的一个实验，容许立即根据纽约计算中心的一个终端输入

的选择标准来搜查计算机列如做人资料档案，搜查的结果由计算机立刻显示出来.

现计划在常设的基础上使用这种设施，在征聘事务司各办事处设置一个计算机终端.
一九七五年在名册基础上进行征聘的百分比是: 经常工作人员百分之十九点一七，

项目工作人员百分之十六点二一. 一九七四年的相应数字分别为百分之六点九

二和十点四三.名册分发给总部的征聘人员、各实务司、日内瓦办事处、工发组

织、环境规划署、各区域委员会. 开发计划署的驻地代!表、专门机构飞国家征聘

事务处和常驻代表团都收到适当的名册摘录. 目前名册1是以计算机印出的页数众

多的报告形式分发. 希望当缩微胶片阅读器更为通用时名册将用缩微胶片形式分

发，相当地节省印刷费和邮费.

(1) 阿尔巴尼亚、不丹、佛得角、科摩罗、民主也门、几内亚比绍、科威牧马尔
代夫、莫桑比克、巴布亚新几内亚、卡塔尔、圣多美和普林西比、苏里南和阿拉伯

联合酋长国.
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C. 竞争性考试和竞争性戴选

10. 秘书处的征聘事务处和训练事务处的资源集中于一九七四和一九七五年

为来自德意志联邦共和国、意大利、日本和联合王国候选人举行的四个竞争性考试。

到了一九七六年六月三十日共任用了 26 名已通过这些考试的工作人员。 另有 2

名考试及格候选人已接受任用，但尚未就职。 其他 7名候选人不接受任用。还有

6 名候选人对之是否予以任用，尚在考虑中。 前三个考试是特别安排来照顾到联

合国对特别来自任职人数过少会员国的候选人需要。 第四个考试是以低级职位来

代替来自某些会员国高级工作人员方案的一部分，因为这些会员国国民有许多在今

后几年内即将退休。 目前正在讨论举行一个类似考试征聘少数几名来自法国的年

轻候选人。也在审议中的是，同非洲经委会合作为该地区的候选人举行考试。 这

是按照咨询委员会的建议，即由秘书长探究在较小国家的集团中举行竞争性考试的

可能性 ( A/9841 ， 第 35 段)。 以后可能以较长间隔期间举行考试，以容许更容

易地把每次考试及格的候选人更多地吸收进秘书处。

De 总部的一般事务工作人员的征聘

11. 由于总部的劳动力市场的情况变化，秘书长发现不需要依照行管处的

建议(建议 18 )从服务地点一般交通方便地区以外征聘总部的一般事务工作人员.

咨询委员会表示希望只有在不能由当地征聘来解决工作人员需要的例外情况下才进
行外地征聘(仲/9841 ，第 39 段) • 

E • 征聘程序

12. 秘书长在其报告( A/C. 5/1 60 1 ，第 29 段)中表示，他打算在同
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有关工作人员协商后，免除任用和升级委员会对由象竞争性考试的其他程序决定任

用的工作人员进行审查的必要. 语文工作人员从来就以这种方法任用而不考虑他

们的国籍. 经竞争性考试任用的初等专门人员还要通过由他们本国政府和联合国

双方代表出席的面试. 鉴于竞争性考试任用的初等专门人员人数较少，秘书长决
定目前从缓进行这项改变。

13. 可是，依照他对权力分散的重视，秘书长经与工作人员协商，建议在

日内瓦办事处、工发组织、开发计划署和各区域委员会中设置任用和升级分设委员
会，以便协助总部的任用和升级委员会在为这些办事处空缺征特 P-l 至 P-4 员额方
·面给秘书长提供顾 l 问服务. 计划这些地方委员会将在一九七七年一月中开始工
作.

四。人事管理

A。任用规划、职业前途发展和升级

14. 检查组(建议 9，和 12 )和行管处(建议 25)都强调需要在秘书处内设

置职业前途规划和发展机构. 秘书长表明他大体同意按照业务路线建立职业前途

发展制度的观念，但认为必需先试行提议的职业前途规划委员会制度，然后再决定

是否在秘书处全面建立达种制度以取代或辅助目前的任用和升级分设委员会 (A/

c .5/1601 ，第 32 段). 业经成立以就这种安排所需详细程序向秘书长提供咨询

意见的工作组，决定某些无法提前完成的预先步骤是成立所设想某一业务类别实验

性职业规划委员会的先决条件. 这些步骤都同按照业务类别划分工作人员和设置

适当的分类标准有关.必需研究适合不同类别的一些职业前途型态，并客观地选定

最理想的型态，既顾及工作人员的职业前途的平衡，又顾及最理想地发展他们的能

力，以确保为联合国利益使之得到有效的利用. 预期在一九七七年完成这一阶段。



A/C.5/31/9 
α11nese 
page 10 

15- 检查组(建议 14)和行管处(建议27)在它们的报告中都批评把工

作人员，从其他职类提升到专门人员职类，特别是就一般事务人员而言，这些人员
未具必舍的资格，但在他们职业前途行将告终以前往往被提升到专门人员职类，作
为长期服务的一种酬劳。 咨询委员会认为具备必要专门资历人员应该通过竞争性
飘选给予提升到专门人员职类的机会，并且在特殊情况下，对那些没有正式学历但
在工作中明显表现其潜力的其他工作人员，特别是年青有为的工作人员，也应该给
予这种机会? 下表说明于一九七一至一九七五年经提升为专门人员职类的所有工

作人员的年龄和性别.

人数 平均年龄

年度女性 男性 女性 男性

1971 20 22 44.70 39.77 

1972 18 15 43.11 42.33 

1973 15 18 45.46 42.44 

1974 17 13 41.70 39.07 

1975 19 24 42.42 42.33 

数人
一
性

下
一
男

J
A

一

'
t
b

『

岁
一
性

十
一
女

一
-
一

322 

12 

目前正对一般事务人员职类中学历超过第二职每程度的所有工作人员的能力和经验

进行调查，以决定他们的潜力. 目前又在研究是否能够时时为其他业务类剔举行

单独断i竞争性考试，象多年来为那些希望填补语文工作专门人员职位的工作人员所

举办的那些. 这种考试的笔试部分包括共同的基础试题和为各种业务类别举行考

试的专门试题. 考试的水平同外部征聘一样.工作人员中只消最低限度服务年限、

不超过某一年龄、具有某种语文能力、服务成绩及格并具备一定学历者都可参加考

试. 笔试成绩达到一定水准的工作人员而后由这种业务类别的人员代表和人事处的

代表所组成的一个委员会举行口试.

① A/9841 ， 第 20 段.
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16. 在职业前途规划方面，已订定一种使经济学家在总部和区域经济委员会

之间轮流任用两年的计划.这种安排的一般性协议已经达成，并已从各委员会和经

济及社会事务部收到提名的名单. 第一次这种任用办法拟于一九七六年下半年开

始。还特别为各委员会有关行政工作的一般事务方面资深人员安排了一些任用，在

总部训练一年，使他们在回到正式的服务地点时承担更大的责任。

B. 考绩

17 . 检查组(建议 8 )和行管处(建议 31)都建议修改实施了二十多年的定

期报告制度.同工作人员代表协商订立了导致若干重大改动的一种新的考绩报告制

度. 这种新制度以工作人员和主管人员之间的对话为基础，又旨在鼓励他们之间

的对话.这种报告格式需要直接有关的工作人员参加这种报告过程，而不是要他们

成为报告的对象. 这项考绩计划在所须评定的各事rw和评定这些事琐的方法方面

都作了订正，以便确保公平、一致而客观地评定工作人员广阔范园的成绩和能力，

并得出有助于工作人员职业前途发展的特定资料.

C. 训练

18. 检查组关于训练的第一项建议(建议 6 )是基本上为发展中国家国民制

t丁一个征聘前训练计划. 秘书长在确认这种包要的重要性时表示意见说，如呆发

展中国家以为有相当高的优先地位，那么此种方案最好能作为技术援助方案的一部

分平:/C.5/1601 ， 第 36 段) • 咨询委员会同意这意见( A/984L 第 54 段) • 

目前正l司联合国训研所讨论如何以最堤想的方式来确定发展中国家有没有兴趣这么

做.

19. 检查组关于训练的第二项建议(建议 10)是制定一个综合性的在职训练

计划 υ行队(建议 34 )走议加强现有的管理J监督和专叫训练计划。税、书长按照侧过
这种加强训练谋求增进效率的政策( S T/SGB/144 )，继续扩犬工作人员发展训练计
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划. 从一九七四年七月一日到一九七五年六月三十日，总部有433个工作人员参加了

这项计划，其中有252个专门人员和 121 个一般事务人员来自秘书处，有 41 个专

门人员和 19 个一般事务人员来自开发计划署、儿童基金会等辅助机关. 从一九

七五年七月一日至一九七六年六月三十日，有807个工作人员参加了这个计划，其

中 292 个专门人员和 453 个一般事务人员来自秘书处，有 15 个专门人员和 47

个一般事务人员来自各辅助机关. 日内瓦、维也纳和欧经会的工作人员也可以参

加类似的工作人员发展训练计划，以后并将在环境规划署和其他委员会设立这项计

划。 根据 ST/SGB/144 ，目前在纽约、日内瓦和亚的斯亚贝巴设立了正式的训

练委员会。 在总部的训练和考试亭务处之外，一九七五年在日内瓦设立了一个训

练和!考试科. 除了在书记和秘书方面它关于特殊技能的计划以外，它在工作人员
发展方案中集中注意管理、监督和电子计算机利用等方面的训练课程. 总部的训

练和考试事务处在l为纽约以外办事处工作人员制订录影课程方面取得了进展. 目

前开设了运筹学技术、电子数据处理和演讲术等课程. 关于管理资料系统和人哥哥

政策及程序的课程正在编订中. 所有区域委员会都有这方面的必要设备.

20. 行管处也作了关于初级专门人员训练方案和为所有初级专门工作人员制

订训练方案的两项建议(建议 35 和 36 ) • 秘书长同意了关于为秘书处所征聘年

轻专门工作人员制订有系统的训练方案的建议，并开始同联合国训研所讨论能否由

训研所负责训练某些会员国的年轻毕业生，使他们参加训练方案，在回国服务以前

获得关于联合国的第一手知识. 联合国训研如接受了举办这一方案的责任，执行

主任已决定行将设在日内瓦的第一个课程应以法语国家为对象. 预期这一课程能

于一九七六年十月开始.
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21. 联检组建议(建议 11) 改良和汇合用电子计算机处理的联合国人事资料

系统。 这些资料储存在由纽约电子计算中心维持的一个数据底极里面. 数据底

极储有联合国在任何时候所雇用的 20， 000多名工作人员每人的 20 多项资料.关

于联合国、开发计划署、难民专员办事处、儿童基金会、训研所、贸易中心、国际

公务员制度委员会和联合国大学的工作人员的资料都是最新的. 关于由经常预算

支付薪金的国际法院书记处和近东救济工程处的工作人员，以及服务地点不在纽约

的开发计划署和儿童基金会的一些当地职员的资料则每年刷新一次. 由于这些资

料，有关全体联合国工作人员的统计数字才能够根据同样的标准制定. 数据底极

还储有每年向大会报主Ij 的工作人员的许多资料。 关于联合国秘书处专门人员职类

及以上的工作人员，存储器能够存储每一工作人员的学历、就业经历和联合国的服

务情况等资料。 这些资料将定期由这些工作人员自己核实.

22. 9 , 000 多名在总部薪给名单上的工作人员的资料每月都自动输入数据底

极. 总部薪给名单也是由纽约电子计算中心整理 a 已经同用电子计算机处理的

亚太经社会人事档案建立了联系.目前正在准备同日内瓦办事处和工发组织建立同

样的联系. 还打算总部以外所有用电子计算机处理的资料系|统的各办公厅都以这

种方式同总部数据底板建立联系。 同时，另同也是由纽约电子计算中心整理的员

额表档案建立同样的联系。

E 权力下放和人事厅改组

23. 一九七六年一月，秘书长将目前所有分权的情况审查完毕以后发出了一份

公报( ST/SGB/151 )，宣布他在执行工作人员服务条例及工作人员服务细则方面

的分权原则。 这种权力的下放，经用一份详细的行政命令进一步阐述，已于一九

七六年六月三十日前在总部各主要部门和办公厅执行，所有办公厅都将于一九七六

年十二月三十一日前完成这个程序. 权力移交总部以外办公厅的措施已立即执行，
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但在总部，由移交所产生一般事务人员的必要调动方面还有一些技术性问题。因此，

行管处已应请求，就i调动有关工作人员而引起的事务工作分配提出进一步的报告。

执行了行管处的建议后，外调卖他各部门和办公厅的人事专员已于一九七六年六月

重新组合起来，所建议改组人事厅的工作业经完成。

24. 为了便利行使移交的权力，已经刷新了经常工.作人员的服务细则，并正在

根据工作人员条例编写一部人事手册. 已经完成这本手册的草稿七章。依照应该尽

可能把权力交给最直接涉及人员管理工作的官员，只在中央保留有重大政策影响的

那些决定的原则，秘书长建议检查交给人事厅的权力，以便根据一九七六年间所取

得的经验，决定在什么事情上可以进一步把权力交给各部门和1办公厅. 这将予以

执行，但同时将特别注意咨询委员会所强调的那种需要，就是说，行管处建议(建

议 39 至 4 0 )的这种分权不应损害中央的全盘控制( A/ 9841 ，第 61 段) Q 

五.结论

2丘 秘书长的结论是，虽然很多联检组和行管处建议的步骤都已采取，使本

组织获益不 浅，但在秘书长所接受的建议全面实现之前，仍然需要采取许多进一

步行动。 这些方面最重要的是:把工作人员按职业和业务、类别划分，完成

工作分类制度制定职业前途范型，安排工作人员的出差，调整一般事务人员职

类，并完成关于任用和升级程序的审查工作。 既然大会决定准许秘书长执行他根

据联检组和行管处的建议所提出的提议，现已有一个良好开端来遏止和扭转在人事

政策和行政方面每下愈况现象，联检组描绘这种现象为秘书处内‘现代化危机"的象

征。① 在未来数年中仍需作出更多努力，实现人事管理方面全面的必要改良，以
保证秘书处以《宪章》要求的效率、才干及忠诚履行它的职务。秘书长将继续努力

以达此目的。
帽-.. .. .. 

① A/8451 ( 第一部分涕 6 段。




